

¿HISTORIA ECONOMICA O ECONOMIA HISTORICA?

*Alberto Schram **

En Costa Rica, la Historia Económica no es una disciplina muy conocida a pesar de que algunos investigadores costarricenses, como los doctores Mario Samper y Héctor Pérez, hayan publicado varios libros y artículos sobre temas de esta materia. Quisiera presentar el estado actual de la investigación con el fin de estimular a otros historiadores y economistas a aportar en este campo.

Los que han visto los números de *Journal of Economic History* de los últimos años, por ejemplo, se habrán dado cuenta que esta disciplina se ha movido en la dirección de la economía y que utiliza un lenguaje más matemático, o econométrico, de lo que suelen utilizar los historiadores tradicionales. Sin embargo, un vistazo general a los más recientes estudios en el campo de la historia económica en Europa y los Estados Unidos demostrará que el uso de un lenguaje matemático no es indispensable para publicar investigaciones en las revistas principales.

El cambio más grande en la historia económica de los últimos años parece estar relacionado con dos procesos que afectan a todas las ciencias sociales. Primero, la investigación se ha internacionalizado, lo que significa, entre otros, que predomina un enfoque comparativo de los casos nacionales y por lo tanto una bibliografía tiene que incluir más que la producción académica nacional; el conocimiento al menos de un segundo idioma se ha convertido en una condición necesaria para los investigadores. Segundo, la forma de trabajar de los investigadores ha cambiado gracias a la facilidad de utilizar microcomputadoras para el análisis de fuentes numéricas y para la investigación bibliográfica.

* Profesor invitado del Centro de Investigaciones Históricas de Centroamérica de la Universidad de Costa Rica y del Programa de Investigación sobre la Historia del Ambiente en Centroamérica de la Universidad Nacional.

BITACORA

Enero

INTERNOS

- A la espera de la convocatoria oficial para la elección del nuevo rector, a realizarse el próximo 14 de febrero, se animan las diferentes tendencias y movimientos universitarios perfilando cinco candidatos: Dr. Jorge Gutiérrez, Dra. Alicia Gurdíán, Dr. Henning Jensen, Dr. Gabriel Macaya y Dra. Hilda Sancho, quienes deberán inscribirse ante el Tribunal de Elecciones Universitarias a más tardar el 27 de marzo próximo, fecha en que iniciará formalmente la campaña electoral, que se prolongará hasta el 25 de abril, víspera de la elección.

- La Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva inició negociaciones con la Vicerrectoría de Docencia a efecto de obtener un mayor número de tiempos docentes y así poder asumir, sin detrimento de su calidad, la población de nuevos estudiantes que se espera alcance la cifra de 120. En la actualidad esta Escuela cuenta con 17.25 tiempos y consideran que requieren al menos 21 para resolver la presente situación.

• El Comité pro-derechos estudiantiles publicó como campo pagado la sustentación de su solicitud de revocatoria de la resolución 3118, emitida por el Consejo de Rectoría el pasado mes de julio, que considera lesiona "los intereses de nuestra Universidad y de sus estudiantes. Al mismo tiempo, se irrespeta el orden institucional y las funciones de diversos órganos tal como están especificados en el Estatuto Orgánico de la Universidad de Costa Rica". Esta resolución ordena dar prioridad a los becarios 11 en la designación de horas-estudiante y horas-asistente, lo que a juicio del Comité mencionado, por un lado violenta el propósito de estas becas, de "impulsar la excelencia académica y la participación en determinados campos de interés institucional, definidos por el Consejo Universitario" (Artículo 25 del Reglamento de Adjudicación de Becas y otros Beneficios a los Estudiantes), y por otro, su motivación es "puramente económica" puesto que las horas que liberen las unidades académicas con el concurso de los becarios 11, "no podrán ser utilizadas por las unidades durante el período presupuestario en vigencia".

• Entre el lunes cinco y el miércoles siete de febrero próximo se realizará el proceso de matrícula en

Para lograr un mayor apoyo a la investigación, las instituciones académicas deben realizar una mayor inversión especialmente en bibliotecas y computación.

Antes de seguir, hagamos una breve descripción de la historia de la Historia Económica, con algunas notas sobre la llamada "Nueva Historia Económica" de los años sesenta y sus corrientes derivadas, llamadas Historia Econométrica, Economía Histórica, o *Cliometrics*; luego describiremos el último desarrollo de la Historia Económica en Europa, y por último presentaremos algunas perspectivas de dirección para futuras investigaciones en Historia Económica, con especial referencia al istmo centroamericano. El problema que quiero abordar es si la Historia Económica ha tomado una dirección que obliga a los investigadores a utilizar técnicas econométricas en la investigación.

UNA HISTORIA DE LA HISTORIA ECONOMICA

Para poder comprender el desarrollo de la Historia Económica como una disciplina híbrida entre la Historia y la Economía, tenemos que caracterizar brevemente ambas disciplinas originarias. En los años veinte y treinta ciertos economistas, quienes eran muy elocuentes en el idioma de las matemáticas, como John Maynard Keynes o Jan Tinbergen por ejemplo, introdujeron matemática avanzada en las Ciencias Económicas.

Hoy, todos los economistas tienen que ser buenos matemáticos, mientras que, en los años treinta, un economista con destreza matemática era una novedad. La encuesta llevada a cabo por *The Economist* -una importante revista internacional de política y economía- en 1991 reafirma lo anterior. Ante la pregunta formulada a estudiantes de doctorado en economía sobre cuál era el requisito más importante para hacer una tesis, la mayoría respondió que era la matemática de alto nivel y sólo algunos subrayaron la relevancia de la investigación.

Por lo tanto ciertos autores han empezado a decir que la economía se ha vuelto una ciencia árida y técnica, abandonando así las cuestiones de la sociedad que más necesitan de una respuesta. Otros, por el contrario, están satisfechos con este desarrollo y piensan que el elemento matemático en su trabajo contribuye a que sus tesis sean más convincentes. La sociedad de hoy continúa viendo a los

economistas como los más valiosos académicos de las ciencias sociales y los gobiernos pagan altos salarios a sus consejeros económicos, aunque muchas veces sus sugerencias no puedan ser aplicadas, o los efectos de ellas no sean conocidos. Aunque no se comparta esta dirección de la Ciencia Económica, este tipo de economía matemática domina las universidades y probablemente continuará haciéndolo en el futuro próximo.

La Historia Económica, entendiendo ésta, en el sentido amplio de la palabra, como una sub-disciplina de la Historia, podría ser definida como la investigación histórica de fenómenos que pueden ser calificados como económicos o que son relacionados con las exigencias materiales de nuestras sociedades. El interés de los historiadores por los fenómenos económicos antecede la Ciencia Económica moderna, que nació a finales del siglo XIX. Por ejemplo, los libros de historiadores como Francesco Guicciardini, Johan Wagnenaar o Sir Francis Gibbon, historiadores europeos de los siglos XVI, XVII y XVIII respectivamente, muestran el interés por problemas relativos al comercio y a la riqueza de las naciones, mucho antes de que Adam Smith escribiera su famoso libro en 1776. Sin embargo, hasta las últimas décadas este interés de parte de los historiadores siempre ha consistido más que todo en la presentación de noticias del campo económico, sin profundizar o analizar estos fenómenos.

Se puede decir que la Historia Económica como disciplina académica independiente tuvo origen en la *London School of Economics* (Inglaterra), a principios de siglo, cuando Eileen Powers y John Harold Clapham eran profesores de esta Escuela. Los historiadores económicos pueden estar orgullosos de que la primera profesora de esta Escuela haya sido pionera de la Historia Económica. Actualmente esta Universidad, junto con *Harvard University* (Estados Unidos), cuenta con el más alto número de estudiantes de doctorado en esta disciplina.

A pesar de que la relación de la Historia Económica con la economía ha sido siempre un poco problemática, hoy es una disciplina establecida. Esta relación entre ambas disciplinas ha puesto en duda si la teoría económica ha jugado un papel importante para la Historia Económica. Se puede mencionar varios ejemplos en los que historiadores que, ignorando las enseñanzas de la economía, eran corregidos e iluminados por los colegas economistas. En Francia, por ejemplo, algunos historiadores sostenían que un alza en

la Universidad de Costa Rica. El año lectivo dará inicio el lunes 26 del mismo mes.

TESIS FCS

- Elvis Arias Castillo: *Geomorfología y dinámica litoral del Golfo Dulce, desde el Río Esquinas hasta Punta Arenitas, Península de Osa-Puntarenas, Costa Rica*. Geografía con énfasis en Ordenamiento del Medio Ambiente. (24 enero)
- Allan Abarca Rodríguez: *El Parlamento Centroamericano: tomas de posición de diferentes actores en Costa Rica para su definición como política pública*. Ciencias Políticas (25 enero)

NACIONALES

- Como parte del proyecto "Turismo e Infraestructura Turística", patrocinado por un grupo de instituciones y organismos relacionados en alguna manera con el turismo, la firma Unimer (directora del proyecto) realizó una encuesta a 443 turistas que se aprestaban a dejar nuestro país luego de una estancia de al menos una semana en él. El proyecto pretende conocer la opinión de los visitantes con respecto a nuestro país como destino turístico, y entre sus principales resultados se notó que la gran mayoría de los entrevistados coincidieron

en que las deficiencias más notorias de Costa Rica en materia de turismo se encuentran en su infraestructura, principalmente calles y terminales aéreas, uniéndose a estas, aunque en segundo plano, aspectos tales como inseguridad, asaltos, altos costos, entre otros. Los aspectos que según los turistas entrevistados sobresalen como los más positivos son la gran belleza natural de nuestras playas y bosques, el buen trato que recibieron por parte de los ticos y el clima, principalmente.

- Durante el mes de diciembre, en medio de las celebraciones de fin y principio de año, el Ministerio de Economía Industria y Comercio (MEIC), decretó un aumento en el precio de 17 productos de consumo básico, entre ellos los lácteos, cigarrillos, jabones, etc. A pesar de que la Cámara de Comerciantes Detallistas pidió al MEIC una investigación con el fin de definir la necesidad del aumento, dicho ministerio no se pronunció y el aumento empezó a regir en enero.

- El hecho de que un gran número de jóvenes estudiantes de secundaria estén optando actualmente por realizar sus estudios por la vía rápida en alguno de los sistemas de acreditación abiertos amparados por el Ministerio de Educación, ha causado

el precio del trigo producía más daño a los consumidores que beneficio a los productores y que esto causaba una crisis económica. Evidentemente, en el cuadro de la Contaduría Nacional, el beneficio de los primeros es igual al daño de los segundos. Por otra parte, existen muchos ejemplos donde los historiadores tienen que corregir a los economistas en el uso de sus ejemplos históricos.

LA NUEVA HISTORIA ECONOMICA, LA HISTORIA ECONOMETRICA, LA CLIMETRIA Y LA ECONOMIA HISTORICA

¿Qué es nuevo en la Historia Económica? La Historia Económica era un disciplina tranquila, hasta que fue “asaltada” en los años 60 por un grupo de economistas estadounidenses y la “nueva Historia Económica” nació. Debemos subrayar que este cambio se expandió lentamente en el resto del mundo y que en los años ochenta la historiografía europea, por ejemplo, no había plenamente asimilado esta metamorfosis paradigmática. Una de las razones de este fenómeno podría ser que la mayoría de los historiadores económicos en los Estados Unidos trabajaban en las Facultades de Economía, por lo cual podrían ser calificados como economistas históricos. En Europa, por el contrario, la mayoría de los historiadores económicos trabajaban en las Facultades de Historia y eran formados como historiadores.

Los “nuevos historiadores económicos” empezaron a plantearse preguntas diferentes, lo que hizo necesario la cuantificación y la utilización de instrumentos más técnicos. Después de este desarrollo los historiadores no podían continuar diciendo, por ejemplo, “que la crisis del comercio había sido muy grave”, era necesario medir cuán grave había sido.

Los métodos utilizados por los primeros “nuevos historiadores económicos” no eran econométricos. La Econometría es un grupo de técnicas matemáticas que sirve para controlar hipótesis específicas que se derivan de un modelo económico. El sub-título *Essays in Econometric History* del primer libro de Robert Fogel, *Railroads and American Economic Growth* (1964), por ejemplo, es engañoso. Un autor, Donald McCloskey, siendo él mismo un miembro importante de esta corriente, escribió sobre este libro: “contiene mucha buena historia y economía, pero en cuanto a la econometría se encuentran solamente dos regresiones simples”

(much good history and economics, but econometrically speaking only two elementary fittings of straight lines to scatters of points) [McCloskey, 1987: 12].

Si la Economía Histórica es vista como la aplicación de una teoría económica para comprender la historia, la teoría económica de estos historiadores no utilizaba conceptos convencionales. De hecho el término 'social saving', inventado por Robert Fogel, casi no ha sido empleado fuera del contexto de la historia de los ferrocarriles. En su obra mencionada intentó demostrar, al contrario de lo que siempre se ha pensado, que los ferrocarriles no eran indispensables para el crecimiento económico de los Estados Unidos en el siglo XIX y que a finales de este siglo el beneficio para la economía no sería más que el 4% del producto interno bruto anual. Cuando el libro fue publicado, la tesis y la metodología utilizadas causaron gran entusiasmo en el ambiente de los historiadores. Hoy día, casi nadie cree en esta tesis, en su forma inalterada. No obstante, este autor ganó en 1992 el Premio Nobel en Economía por su trabajo.

Desde 1964 la metodología de Fogel ha sido discutida y mejorada por estudiosos con un sólido dominio de la teoría económica y de la econometría avanzada. Ellos han fácilmente identificado la falla en el modelo estático de un equilibrio parcial, utilizada por Fogel, y han intentado aplicar un modelo dinámico de equilibrio general al mismo problema. Jeffrey Williamson, John Bradford de Long, James Foreman Peck y otros, quienes publican regularmente en revistas como *Explorations in Economic History* (a la cual la Biblioteca de la Universidad de Costa Rica debería estar suscrita), podrían ser nombrados como los representantes más importantes de este tipo de historia econométrica o, como dicen algunos, Cliometría (Este término nació de un chiste y quiere decir: medir la musa de la Historia, Clio).

A propósito de terminología, el nombre Historia Econométrica no denota un sujeto y por lo tanto tiene que ser descartado como alternativa al término de Historia Económica. Mi preferencia personal es de continuar utilizando el término de Historia Económica y no confundir a un público de no especialistas con términos como Historia Econométrica, Cliométrica o Nueva Historia Económica (¿que tiene de nuevo?). El término Economía Histórica podría ser utilizado para indicar un tipo de Historia Económica practicado por economistas en las universidades norteamericanas. Tengo que mencionar aquí que no existe consenso al respecto. Un

alarma entre los especialistas de este sector. Según los expertos la cantidad de personas que acudieron el año pasado a presentar sus pruebas de bachillerato en los sistemas de educación abierta llegó a 30.000, mientras que los estudiantes que lo hicieron mediante la educación diversificada formal fueron apenas 14.500. Los psicólogos y pedagogos que analizaron últimamente el tema concluyeron, entre otras cosas, que la principal razón del problema se encuentra en la misma organización de los planes de estudio y el funcionamiento de los centros de enseñanza secundaria, ya que se desarrollan como instituciones excluyentes, brindando poca o ninguna atención a aquellos estudiantes que encuentran tropiezos durante su estancia en los centros, además de que, según dicen, el sistema educativo no toma en cuenta al estudiante como persona y ser humano sino que este se reduce a un simple merecedor de notas, las cuales determinan en última instancia todo lo relacionado con el triunfo o el fracaso del estudiante. El principal problema, en criterio de los educadores, es que este tipo de centros de enseñanza privados no ofrecen ningún sustituto a los cinco o seis años de socialización que produce la estancia en los centros públicos de enseñanza, lo cual va en detrimento de la

capacidad del individuo para forjar un proyecto de vida definido y para lograr buenas relaciones interpersonales. En fin las medidas a tomar por los encargados de la educación en nuestro país irán, según concluyó el estudio, en busca de la humanización de la segunda enseñanza y la limitación legal al ingreso de los jóvenes en centros de educación abierta. Días después, integrantes de la asociación de Academias Privadas de Enseñanza Diversificada y Abierta (APRENDA), responsabilizaron al Ministerio de Educación de la fuga de estudiantes a este tipo de centros y de la supuesta mala calidad de los mismos, argumentando que aún siendo amparados por el MEP sufren la falta de controles y de supervisión necesarios.

- Un grupo de entre ocho y diez personas encapuchadas y fuertemente armadas, irrumpieron la madrugada del 1 de enero en las instalaciones del Hotel Laguna Lagarto Lodge, en el cual tomaron a la guía turística de origen suizo Regula Susana Sigfried y a la turista alemana Nicola Fleutchaus, como rehenes para presionar al gobierno a cumplir con un pliego de 10 demandas que dieron a conocer de manera escrita en el mismo lugar de los hechos. Los puntos que este grupo, autodenominado Comando Viviana Gallardo,

grupo de profesores europeos adoptó este término, Economía Histórica, para su disciplina y en 1992 creó la *Euro-pean Historical Economics Society*¹.

Podríamos analizar el programa del *Undécimo Congreso Internacional de Historia Económica*, que tuvo lugar en Milán en setiembre de 1994, para determinar si el tipo de historia económica que sigue más explícitamente una teoría económica y técnicas econométricas ha podido dominar sobre las otras corrientes. Las sesiones principales, las sesiones "A", trataban de Historia Bancaria, Historia de Compañías y crecimiento económico. Entre las aproximadamente 40 sesiones clase "B" había grupos sobre Historia de los Mercados de Trabajo y Migración, Redes de Transportes y Comunicación Europeos, Historia Económica Latinoamericana (presidida por el Prof. Madrigal, de México) y Comercio Internacional. Las sesiones "C" estudiaron la Historia Económica Africana y la Historia Ambiental. Se puede notar que no había una sesión sobre la Historia Econométrica, aunque algunos trabajos de carácter econométrico fueron presentados en muchas de las sesiones.

Todos los tópicos de las sesiones "A" y "B" tenían un *corpus* de literatura bastante amplio, de estilo tradicional y también econométrico. Las sesiones "C" exploraban temas relativamente nuevos, pero en esta ocasión no se presentaron investigaciones con nuevas metodologías. En las sesiones "D" se presentaron las tesis de doctorado. Sin embargo, en ninguna de las sesiones dominaron los estudios de estilo econométrico.

La Historia Bancaria es un tema de la Historia Económica bien establecido. El secreto de los archivos bancarios y su lento proceso de apertura al público, sugieren que todavía hay mucha investigación por hacer en este campo. En Costa Rica, donde los bancos son estatales, los archivos son posiblemente más accesibles a los historiadores que en otros países.

El tema de la Historia de las Compañías parece prosperar más que nunca. En Milán, la sesión fue presidida por Al

¹ En medio de los miembros fundadores se encuentran Rainier Fremdling, Angus Maddison (ambos Groningen University), Jan-Luyten van Zanden (Utrecht University), Vera Zamagni (Bologna University), Albert Carreras (Pompeu Fabru University, Barcelona), James Foreman-Peck (Oxford University), Giovanni Federico (Scuola Normale, Pisa). Todos se pueden fácilmente localizar por medio del correo electrónico.

Chandler, a quien recordamos que *The Visible Hand* es del 1977. Este tema goza de grande interés, posiblemente porque es una de las actividades que más fácilmente encuentra apoyo financiero de parte del sector privado.

La sesión "A" sobre el crecimiento económico tiene su lugar fijo en los programas de los congresos organizados por la *International Economic History Society*. Se trata principalmente del esfuerzo de producir cuentas nacionales remontándose lo más posible en la historia. El antiguo consejero de la OECD y profesor de la Universidad de Groningen (Holanda), Angus Maddison, era presidente de esta sesión (entre paréntesis, un opositor firme del término Economía Histórica). El resultado más importante de la sesión fue obtenido por los proyectos holandeses y belgas, que produjeron cuentas nacionales a partir de 1850. También los esfuerzos indúes produjeron resultados interesantes. Es lamentable que las estimaciones de Víctor Bulmer-Thomas, sobre el Producto Interno Bruto de los países centroamericanos desde 1920, no hayan sido discutidas en esta conferencia.

En conclusión, la "nueva historia económica" de los años sesenta ha aumentado el uso de la econometría, lo que tiene un paralelo con las ciencias económicas. A pesar de esto, actualmente este tipo de historia económica no puede ser calificado como dominante a nivel mundial, aunque ciertamente domina en los Estados Unidos de América.

ALGUNOS TEMAS PARA LA HISTORIA ECONOMICA DE CENTROAMERICA

Un análisis más detallado de documentos de trabajo recién publicados, títulos de tesis de doctorado y maestría, así como de las contribuciones a congresos históricos, podrán revelar un mayor número de temas interesantes para la historia de Centroamérica. Sugeriré algunos temas que, en mi opinión, podrían ser puestos en las agendas de investigación y sobre los cuales vale la pena discutir en torno a su viabilidad en tesis de licenciatura o maestría. Mi lista tentativa de temas de investigación para Centroamérica incluye:

- La historia de la energía. El papel del estado y los bancos en el desarrollo de la energía hidroeléctrica, por ejemplo.

demandó al Gobierno fueron principalmente: estabilidad laboral, un aumento del 18% en los salarios básicos, detener inmediatamente el alza en los precios de la canasta básica y de algunos servicios públicos, liberación de los integrantes del denominado Comando de la Muerte (Guillermo y Gilberto Fallas Elizondo) responsable del secuestro de los magistrados de la Corte Suprema de Justicia en 1993, además de la entrega de un millón de colones y un millón de dólares. Al finalizar este mes las autoridades no habían logrado dar con el paradero de las víctimas ni el de sus captores y seguía tratando de contactarse con ellos.

- Distintas agrupaciones sindicales pertenecientes al sector público realizaron manifestaciones de protesta en contra de la decisión unilateral del Gobierno de aumentar sus salarios en apenas un 5%, monto que de ninguna manera compensa el 22% de inflación acumulado para este año, los sindicalistas manifestaron también su rechazo a la iniciativa gubernamental de despedir a cerca de 2000 empleados públicos pertenecientes al Ministerio de Obras Públicas y Transportes, Instituto Costarricense de Electricidad e Instituto de Desarrollo Agrario. Entre las medidas de presión concretadas por las organizaciones

gremiales estuvo la toma enérgica pero pacífica del despacho del Ministerio de Trabajo, además de distintas concentraciones en varios puntos de San José. Así mismo los empleados del IDA, iniciaron una larga huelga como protesta por el despido repentino de 100 trabajadores entre los cuales figuró la mayor parte de la cúpula sindical de la institución. Entre las principales razones del descontento de los trabajadores se encuentra el hecho de que para sus despidos no se respetó el debido proceso, además de que alegan una presunta persecución sindical, por lo que se quejaron ante la Defensoría de los Habitantes y ante un representante de la Organización Internacional del Trabajo. Sin embargo, altos jerarcas del IDA aseguraron que el despido de los trabajadores responde a un plan de reestructuración basado en criterios técnicos y avalado por el Ministerio de Planificación.

- La Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS), decretó un aumento del 12% en el monto de las cuotas que deben pagar los usuarios del seguro voluntario independiente. Las razones de dicho incremento no se dieron a conocer.

- JAPDEVA inició una investigación con el fin de determinar si la empresa

- La historia industrial. Una revisión más detallada país por país del análisis de la CEPAL.
- La historia del transporte y la comunicación. El crecimiento de la red ferroviaria y el tráfico, o una historia de las compañías de los ferrocarriles.
- La historia del turismo. Un cálculo de los beneficios del turismo.
- La historia del género. Un estudio de la alfabetización y participación laboral femenina en relación con el crecimiento económico.
- La historia bancaria. Los cambios en el sector bancario y el impacto de las nuevas redes de información.
- La historia ambiental. La deforestación y crecimiento económico.
- La historia indígena. La presión ambiental de los grupos indígenas, antes y después de la conquista.

Muchas veces los datos necesarios por un análisis cuantitativo no se encuentran en los archivos, por lo que la historia económica no tiene que beber solamente de la fuente de la economía y de la econometría, descartando investigaciones que se inspiran en la geografía, la antropología, la ecología y la historia de la ciencia y la tecnología.

En toda investigación los métodos y técnicas tienen que ser los más recientes. Los requisitos y el estilo de la "era de la información", por ejemplo, tienen que ser tomados en cuenta. La difusión de las microcomputadoras y de la Internet han revolucionado el trabajo cotidiano del investigador. El uso de programas menos comunes como *Systemas de Información Geográfica* (SIG), programas bibliográficos y programas de dibujo, para mencionar algunos ejemplos, pueden beneficiar a todos los historiadores.

El costo bajísimo de la comunicación con otros investigadores en cualquier parte del mundo, vía Internet, es una gran ayuda para la investigación. Con base en mi experiencia, la existencia de grupos formales e informales de historiadores económicos que intercambian información a través de conferencias electrónicas es extremadamente útil. Por ello,

recomiendo que los historiadores participen en estas conferencias.

Para ampliar el público interesado en las publicaciones de historia económica, éstas tendrían que tener una versión en español y en inglés, y al menos una copia tendría que ser enviada a la Biblioteca del Congreso, en Washington, lo que facilitaría su inclusión en bibliografías como, por ejemplo, el volumen del *World Bibliographical Series* dedicado a Costa Rica [Stanisfer, 1991].

CONCLUSIONES

La Historia Económica no tiene necesariamente que controlar las hipótesis que surgen de la teoría económica, o utilizar la econometría avanzada, aunque puede beneficiarse de ambas. La Historia Económica continúa siendo un esfuerzo por comprender el complicado contexto del pasado, explicándolo con un lenguaje moderno y haciendo comparaciones significativas; esto permitiría, posiblemente, sacar enseñanzas en provecho de la sociedad.

Una tarea importante para el historiador económico es el advertir a los hermanos economistas de no olvidar las lecciones del pasado. Por ejemplo, el énfasis puesto por los economistas en la importancia de las fuerzas del mercado para el desarrollo, hace olvidar la experiencia de los países asiáticos, como Japón y Corea, o el de los países Europeos como Alemania e Italia, que conocieron su más grande crecimiento económico en los años cincuenta bajo un régimen de planificación estatal. La Historia Económica continúa ofreciendo un cuadro analítico para hacer este tipo de comparaciones.

Por lo tanto, en mi opinión, no es necesario cambiar el nombre de Historia Económica. La presente crisis de la disciplina de la Economía Histórica en los Estados Unidos, donde ya algunas cátedras fueron eliminadas, es una clara advertencia para mantener una sana distancia de la ciencia económica. La ciencia económica no es la piedra de los sabios, y aún los mismos economistas dicen que hay solo dos tipos de economistas: los que no saben y los que no saben que no saben.

Los historiadores tienen que considerar el desarrollo de las otras ciencias sociales y de las nuevas tecnologías de investigación, pero no existe una razón para descartar las

estibadora Coopeutba ha hecho uso ilegal de su concesión para laborar en el muelle de Moín, al ceder parte de ella al Sindicato de trabajadores Portuarios y Ferrocarrileros de Limón.

- En apenas 14 días, y como mecanismo para amoldarse al comportamiento del mercado internacional, el Banco Central decretó dos bajas en las tasas de interés para los certificados de los depósitos en dólares, con lo cual pretende lograr una sustancial mejoría en la captación de ese tipo de depósitos en el país. Sin embargo, empresarios del sector financiero nacional manifestaron que esta medida es insuficiente y propusieron que la fijación de las tasas de interés en dólares debía ser fijada por cada banco o financiera en virtud de la oferta y la demanda. Los empresarios criticaron también su obligación de entregar la totalidad de sus captaciones en dólares al Central y agregaron que por deficiencias en la fijación de las tasas por parte de esta entidad muchas veces se ha sufrido una gran fuga de capitales.

- La firma multinacional Nestlé incursionó en el mercado nacional con la compra de la empresa Copoz y de la planta industrial de la antigua Cabsha. Dirigentes del sector empresarial costarricense calificaron el ingreso de la

multinacional como positivo, ya que representa una gran fuente de empleos y una competencia importante para la Phillip Morris, actual propietaria de la Gallito Industrial.

- Durante los primeros días de enero, la Delegación de la Mujer recibió más de 130 denuncias de agresión, por parte de mujeres que fueron víctimas de sus esposos o compañeros durante las festividades de fin de año.

- El ministro de Seguridad, Juan Diego Castro, ordenó la intervención de la Comandancia de la

viejas y probadas metodologías. Por lo tanto, un conocimiento detallado de la econometría no es una *conditio sine qua non* para producir buenas tesis de Historia Económica. Por otro lado, el dominio de otros idiomas, un conocimiento básico de estadística y de contabilidad nacional, así como la capacidad de utilizar la internet y varios programas para microcomputadora, son requisitos importantes para el historiador económico de hoy y de mañana.

BIBLIOGRAFIA

McCloskey, Donald N. (1985) *The Rhetoric of Economics*. Madison: University of Wisconsin Press.

_____. (1987) *Econometric History*. London: Macmillan.

_____. (1988) *A Bibliography of Historical Economics 1958-1980*. Cambridge: Cambridge University Press.

Stansifer, Charles L., (1991) (compiler). *Costa Rica*. Oxford: Clio Press.